



Puesto de control estará instalado en ese apartado punto de la Región de Aysén hasta marzo:

Carabineros hace último relevo de avanzada en el Paso Marconi, en Campo de Hielo Sur

Solo desde enero han transitado cerca de 50 expedicionarios de distintos países y quienes llegan a Chile desde El Chaltén, en Argentina, y que hasta esta temporada ingresaban sin control en la frontera.

SOLEDAD NEIRA FARIÁS

“Cerraremos el 3 de marzo”, cuenta el teniente Emanuel Guerra desde el refugio Eduardo García Soto, también conocido como “Gorra Blanca”. El policía uniformado es parte del cuarto turno de efectivos de la Avanzada Fronteriza Paso Marconi, que por primera vez instaló Carabineros en ese aislado punto de Campo de Hielo Sur, en la Región de Aysén.

Se trata de un recinto construido en 2004 por el Instituto Chileno de Campos de Hielo, bautizado en honor del investigador fallecido en un accidente en la Antártica en 1999, y “cuyo sueño era la existencia de un refugio permanente para hacer soberanía y controlar el Paso Marconi, que es estratégico, el único acceso al plateau (planicie en altura) desde Argentina”, afirma el investigador Gonzalo Barcaza, doctor en Glaciología y quien valora la iniciativa.

De forma reiterada, autoridades locales han exigido ese control migratorio en un punto que estaba siendo usado por excursionistas extranjeros, principalmente europeos, asiáticos o estadounidenses, y quienes llegan a esa zona con agencias de turismo argentinas, sin que quedara ningún registro de su ingreso o salida desde Chile.

“Eduardo García Soto sabía que el Paso Marconi es el mejor acceso desde Argentina. Por eso, a partir de las operaciones Hielo Azul, realizadas por la F/



ZONA INHÓSPITA.— En la cara este del monte Fitz Roy está ubicado el refugio Eduardo García Soto, que estuvo en completo abandono hasta 2011.

CONDICIONES EXTREMAS

Bajas temperaturas, intensos vientos y nieve presenta la zona de Paso Marconi, en Aysén.

realizaron levantamientos básicos con un grupo interdisciplinario de estudiantes. En 2000 realizaron una representación al Presi-

una ONG, pero debido a la mala gestión al final no hubo ni refugio ni fondos durante más de una década”, recuerda Barcaza.

La avanzada fue instalada en enero pasado, tras coordinaciones entre el Ministerio del Interior, Carabineros y la Conaf, entre otras instituciones, con el objetivo de promover una migración ordenada y segura de los turistas de alta montaña que lle-



PROCESO.— Se trata de la primera vez que los expedicionarios deben identificarse en el control instalado en el refugio por Carabineros.

hasta esta zona del Parque Nacional Bernardo O'Higgins, al norte del hito natural monte Fitz Roy, cuya altura alcanza 3.405 metros sobre el nivel del mar.

Relevante para la soberanía

El delegado provincial en Aysén, Jorge Díaz, dice que desde que se instaló el control, ha habido

cionarios, más de la mitad de los cuales eran europeos, además de un australiano, tres canadienses, cuatro chinos, un estadounidense, un sudafricano y un chileno.

Llegan a la zona desde la localidad argentina de El Chaltén, en la provincia de Santa Cruz.

“Para nosotros es relevante esta dotación (...) para la soberanía y para los turistas de alta montaña, que a veces, cuando se

quien llegó hasta la avanzada junto con el cuarto turno de Carabineros.

A cargo del grupo de relevo llegó el teniente Guerra, quien cumple funciones en el Complejo Fronterizo Cardenal Antonio Samoré, en la Región de Los Lagos.

El oficial destaca que quienes son destinados al lugar son especialistas en Montaña y Fronteras, y que además de la preparación técnica y el entrenamiento, disponen de un domo base, internet satelital e implementación de seguridad para las condiciones de altitud y temperaturas que habitualmente se registran en esa zona, que pueden fluctuar entre los -10 °C y -15 °C.

“Estamos preparados para operar en los entornos más hostiles del país. Nuestra misión es clara: resguardar la soberanía nacional y proteger la frontera en uno de los lugares más inhóspitos y desafiantes de Chile, como es Campo de Hielo Sur (...), un lugar estratégico, aislado y de difícil acceso”, agrega el oficial, quien además destaca que, dentro de la preparación con que cuentan, las técnicas de supervivencia y rescate en alta montaña los dejan en condiciones de asistir a una emergencia de excursionistas.

El refugio es un módulo para zonas extremas con lo indispensable para subsistir, que se mantiene operativo gracias a un equipo electrógeno.

Por su parte, el teniente Juan Salinas, quien estuvo a cargo del grupo que trabajó en el área entre el 3 y 17 de febrero, valora que esta función se esté realizando por primera vez en Cam-